

# 水俣病の原因は発液

厚生省の  
見解原文

## 企業の責任を明示

### 救済制度を早急に確立

厚生省は二十六日答申、水俣病の原因について正直眞摯を痛表するが、同日届け、県東京事務所から県に入った連絡によると、同省の局解の原文はこれまでの熊大研

究班の研究報告文を基に改修したものになっている。

原文の中で同省は水俣病の原因について「水俣湾の魚介類を定期的に攝取することによって起きるものだ」と、さらに「魚介類を汚染したのはチツシ水俣場のアセトアルデヒド十倍から排出されたメチル水銀化合物である」として企業の責任を明示している。また今後の措置として厚生省解の中では①公害治療研究補助並を従来通り支出するほか、新たに水俣市湯の鬼リハビリテーションセンターで医療研究を実施する②環境汚染防止対策として毎年県、水俣市、船大を協力して水俣湾の調査監視を実施する③公害の紛争処理と被害者救済制度を早急に確立することなどが述べられている。

### 断を下した園田厚相の「執念」

## みなぎる公害への闘志

### 人間本位の政治と取組む

ある日突然、胸が腫れる、手足がしびれ、目も見えず、口もきけなくなる世界でも例がないこの奇病が、水俣市一帯に発生したのは二十八年のことだ。あれから十五年、救人事件で時効が切れますが、まだ長い年月のすえ、きょう二十患者たちの懸念が見つめ続

さんで水俣に向かいきり天草だ。  
昭和三十四年、水俣病が未解決のまま迎えた晴い夏のことが園田さ

た時、水俣市はもうぐく知次渦に面した地盤の漁民の生活はどう底でしたよ。船や漁具を売り、借られるだけは借り戻しかつてしまい、失業率はありつけのほど遅い人だった。せつかく遠へ出かけてとつた魚でも、魚市場では買つてくれなかつた。漁者の家は漁場、漁獲など

の地図デモが並び、わたしの故郷の天草からも「健康を、いのちを、漁場を返してくれ」と叫びながら丁度押しかけて行きまし

た日をしばたきながら、きのこのよやく園田さんは話す。「お力みちゅうわんは、わしらしながら丁度押しかけて行きましたが、ついでござるわんじや



湯の鬼リハビリセンターに水俣病患者を見舞い、職員と患者に見送られて同院を出る園田厚相（9月22日）

なか」といつた天草の若漁民のことばが、いまも耳に残っているともいう。

『元落水さん部隊長』『熱血

漢』『根っからの九州男子』一回会話でも血の多い方では人後に落ちない圓田さんは、そうして地元零細漁民たちのいぶきのなかで『公害への闘志』を燃え上がらせていつたのだろう。

こんな圓田さんの姿勢に「選舉向けのボーズ」「河野一郎氏なきあと」の『圓田眞樹』結成の捨て石』といつた陰口をたたく人もいる。

だが圓田さんはいう。「わたしたつて代議士だから、そりやあ『お国入り』にみやげを持って帰りたい。だが、あの胎児性水俣病の子供たちを見てごらんなさい。

『生ける人形』といわれ、ベッドに寝たきりの小さな生命を見てごらんなさい。公害を選舉に利用するなんてことができますか。圓田はそんな男じゃありませんで』——キツとした表情。

「これまで公害問題は通商行政の一環として扱わされてきた。これは企業中心のもので、公害はたまたま派生した問題にすぎなかつた。企業の弊害が人に幸福をもたらすものならば、人間を不幸にする企業の弊害はあつてはならん」という信念で、これからも人間本位の政治と取り組むという。